

# EL GRADUADOR

Salte todos los dias excepto los lunes.

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES MATERIALES

Números sueltos, cuatro cuartos.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

En Alicante. . . . . 6 rs. mes.  
En los demás puntos. . . . . 20 trimestre.  
Fuera de España. . . . . 60

**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**

Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

En la redaccion de este periódico. Reclamaciones y correspondencia, á su Director D. ANTONIO GALDÓ Y LOPEZ.

**PUBLICACIONES.**

Toda obra que se remita á esta redaccion se anunciará gratis, publicando su juicio crítico si se juzga conveniente.

Alicante 28 de Setiembre 1879.

**MERECE CONTESTACION.**

Anteayer nos dijeron: mañana publica «El Eco» un artículo debido á la pluma de un empleado de la Administracion económica.

Un amigo nuestro, nos contestó: no os molesteis en leerlo; su fraseología consiste en una monotonía insulsa é insípida; su vocabulario corto y estacionario y su estilo embotado, acompasado y abundante en circunloquios, componen un habla descolorida y mecánica. Así es el trabajo de este oficinista.

Perdónenos éste para nosotros queridísimo amigo, que no pensamos de igual manera, ya que desvirtuando sus buenos deseos, hemos leído el artículo que lleva el epígrafe de *La Verdad*, y hayamos encontrado en él, correcta frase, explicación sencillísima de los pensamientos, y sobre todo forma decorosa cuando se dirige á la prensa de oposicion.

Esto, como es natural, nos obliga á recoger del articulista algunas ideas que ya no tienen razon de ser, y le rogamos nos perdone si no le seguimos en la exposicion de hechos que ha presentado para darnos á conocer la forma y modo como se han falsificado las cartas de pago, porque esto, habrá notado el apreciable autor de *La Verdad*, si es que ha seguido paso á paso nuestra manera de apreciar este asunto, que es cosa ya juzgada y relegada al olvido.

Ahora se trata de otra cosa de tanta importancia como las falsificaciones; de averiguar hasta donde alcanza la responsabilidad de los empleados con canas y sin canas, antiguos y nuevos, que se han dejado engañar por cuatro chicos, viniendo á pagar los platos rotos de unos y otros, los pobres Ayuntamientos.

El articulista lo confiesa implícitamente, casi sin pensarlo.

Véalo aquí: «La cantidad total defraudada á los Ayuntamientos, y lo decimos con pesar profundo porque dichas respetables corporaciones son dignas de la mayor consideracion, asciende á 43.800 pesetas. Las cartas de pago adulteradas son cuarenta y se hallan autorizadas por el Jefe de la Caja unas, otras por el cajero, sentadas en los libros de entrada de caudales por diferentes empleados hasta el número de seis ó siete y tomada razon de ellas, ya por el Jefe de Intervencion, ya por el oficial primero y hasta por el segundo y tercero. Esta demostracion por sí sola, es bastante para llegar al conocimiento del más descordado, la inculpabilidad de todos»

Pues si la culpabilidad es de to-

dos, ¿es justo, es razonable ni equitativo que el Ayuntamiento que tiene en su poder el documento legal que acredita haber hecho el ingreso en debida forma, venga á ser el responsable del abandono del Jefe de Caja, Administrador é Interventor, que nada supieron de estas irregularidades, hasta que la casualidad las descubrió?

Se convence el articulista, al menos por lo que á nosotros se refiere, que no es la pasión ni el encono personal, el que ha guiado nuestra pluma, sino el presentar ante la opinion pública el estado desastroso de nuestra Administracion económica, tan violentamente juzgada aun por la misma Direccion general, donde en documentos solemnes se le ha dicho al Sr. Rabaza lo que no tendria valor para sufrirlo el último escribiente, y sin embargo hay quien intenta hacer ver negro lo que es blanco, presentándose en este noble palenque un periódico en el que aparece como director nada menos que el contratista de consumos, que carga sobre sus espaldas la defensa de los actos de un Administrador económico?

Todo esto debe meditarse mucho, porque los celos aumentan y no están en el caso los Ayuntamientos de los pueblos, de pagar lo que no se han bebido, ni comido.

En este terreno, nos encontramos hoy, y en él nos veremos muy honrados, si el apreciable articulista quiere encontrarnos.

¿Deben ó no deben pagar nuevamente los Ayuntamientos las cartas de pago que han sido falsificadas en la Administracion económica?

Esto es lo que debemos discutir hoy, y lo pasado ya los tribunales de justicia dará á cada culpable el castigo á que se ha hecho acreedor.

**RECUERDO.**

De «La Prensa» de Setiembre de 1873, hoy «La Nueva Prensa», tomamos lo siguiente:

«Ahora bien, conocida la aptitud, las tendencias y el personal de esa Asamblea, ¿qué espe a ni qué puede esperar ya la nacion de sus deliberaciones? ¿Qué cuestion puede resolver, ni qué solución podrá dar que sea importante ó beneficiosa al país? Ninguna.

La mision de la Asamblea federal ha concluido, y mal que pese á la demagogia y al carlismo, ciertos hechos y ciertas situaciones, no se repiten, ni pueden repetirse durante un breve espacio de tiempo en un país culto y civilizado.

La Asamblea ha hecho cuanto sabia y cuanto le era áble hacer, dado su origen, su carácter y su constitucion: pedirle más, lo pedirle otra cosa de lo que hasta ahora ha hecho, seria pedirle imposibles.

El alcornoque no puede dar más que corcho; la sombra del manzanillo producirá siempre la muerte.

Por eso creemos y por eso cree el país que una Asamblea que ha dado ya todo su fruto, no tiene ya razon de ser, como no fuera para ofrecer una segunda cosecha de desgracias para la nacion, cosa que nadie quiere despues de conocida toda la enormidad de las primeras.

Con que desengáñense los diputados federales; aquí volverá todo lo que sea susceptible de volver, pero ellos con el carácter de constituyentes á acabar de destruir la patria, créanlo, NO VOLVERAN.»

—El centro y la izquierda quieren estar preparados para cualquier eventualidad que pueda ocurrir en lo futuro.

Parece que tratan nada menos que de nombrar una comision de diputados para convocar á los demás en el caso de que ocurran circunstancias á su juicio peligrosas para la república federal.

Trabajo inútil: ESTÁ BIEN EN TERRADA.»

—No creemos que el Sr. Catejar necesite de nuestra excitaciones para dar una satisfacion cumplida á la opinion pública de España y del extranjero, porque comprendemos que su corazon de patriota, le impulsará vigorosamente á obtener una reparacion inmediata y severa: dos grandes elementos tenemos de que antes carecíamos, para hacer entrar en razon á los cantonales de Cartagena; fragatas y artilleros. Mándense enseguida, inmediatamente estas dos fuerzas contra Cartagena, y la rendicion será cosa á lo más de unos cuantos dias á pesar de las formidables baterias de aquella plaza, porque despues de todo no hay que olvidar que los cantonales son unos cobardes, que solo se atreven con los débiles.»

Nos hemos permitido copiar en letra cursiva y de mayor tamaño, aquellas palabras sobre las que nos ha parecido conveniente llamar la atencion del lector.

No conocemos terquedad más intransigente que la de «El Eco». Sabe y reconoce que no puede ni debe beberse el agua que no es potable, y se empeña en que el Ayuntamiento hará bien si la adquiere para el consumo público.

No dice que las aguas que defiende son medicinales, y sin embargo, las recomienda para beber.

Habremos de convenir entonces, en que Alicante es un vasto Hospital.

«El Constitucional» de ayer dedica su artículo de fondo á lamentarse de las trabas que bajo formas, modos y nombres diferentes

detienen el desarrollo de la industria y del comercio.

Hace unos tres meses escribimos una serie de artículos sobre el mismo asunto, demostrando con hechos prácticos lo mismo que demuestra el apreciable colega, y añadiendo que en tanto que la legislación de aduanas no sufra una reforma más en armonía con los intereses del comercio y en tanto que en la Direccion general no exista un criterio invariable en cada asunto ó consulta, no es posible intentar nada, ni esperarse á emprender negocios de ninguna clase.

Tal es la proteccion que se dispensa al comercio!

Discutiendo «El Eco» con su hermana en creencias «La Provincia», le habla de Pajaros de mal agüero aludiéndole con la suavidad que le caracteriza.

Ya sabemos, pues, para quien guardaba el fusil cargado hasta la boca.

Lo que no hemos podido conseguir aun, es un dibujo del cuerpo á que pertenece la cabeza hermosa pero sin seso que revolotea por Toledo.

Estamos seguros que á esta cabeza le apuntará mil veces, pero no hay cuidado de que el dedo empuje el gatillo.

Hay hombres que aun de lejos hacen miedo á los sacristanes.

De una carta que varios suscritores de Jábea dirigen al «Liberal», tomamos estos desconsoladores párrafos:

«Pero la cuestion que se presenta pavorosa es la de subsistencia, y por consecuencia, la de la emigracion á Algeria.

Afortunado es el bracero que pueda contar con trabajo seguro. La mayor parte no lo tendrá en cuanto acabe la recoleccion. Pero el que tiene trabajo gana á lo más cuatro reales. La arroba de harina en bruto, ó sea con salvado, cuesta veinte y dos reales, y es de muy mediana calidad.

Prescindiendo por un momento de la triste situacion de los que no encuentran trabajo, ¿qué pueden comer un jornalero y su familia con cuatro reales diarios (salvo las fiestas) y e pan á diez cuartos la libra sencilla?»

El Remedio de rebajar las tarifas de ferro-cariles es insuficiente para este país, situada en la punta más saliente de España en el Mediterráneo, y lejos muy lejos por consiguienta, de las comarcas productoras de cereales.

Si no se rebajan los derechos sobre los trigos, el hambre hará sentir sus efectos, y ¿quién sabe las consecuencias que esto puede traer?

Además, la emigración á Argelia va en aumento. En lo que va de mes solo por este puerto han salido *ciento treinta y cuatro emigrantes jornaleros y sus familias*. En el próximo viaje del vapor «Buenaventura» de la carrera de Argel se calcula que saldrán otros *ciento á ciento cincuenta*.

¡Cuántas veces hemos llamado la atención de las autoridades sobre el estado deplorable de la clase jornalera de la Marina, sin que ni una vez se nos haya atendido!

Qué de artículos hemos escrito sobre esa interminable carretera, borron eterno de complacencias, donde tanto se hubiese podido hacer si las comunicaciones entre los pueblos de la Marina y Alicante fuesen realizables.

¡Por todas partes abandono, irregularidades y miseria!

Por los oídos de la nina «Eco» revolotea una golondrina que le recrea y le alegra con su canto, y ella á su vez le mima y le halaga.

La golondrina es un ave de vuelo desigual que lo mismo descansa sobre un hilo telegráfico, que sobre una cornisa; lo mismo se remonta á los aires, que baja á seis centímetros del suelo.

Como la mitológica deidad es muy aficionada á la caza y tiene siempre el fusil cargado hasta la boca, sería lástima que para entretenerse, le diese por cazar golondrinas.

Pero no lo hará.

Vale mas que cuando se le apareza otra vez, le diga: «Calle la impertinente y no diga atrocidades, que EL GRADUADOR me ha suministrado un soba de padre y señor mio cuando he querido levantar el gallo á favor de mis hermanos en creencias.»

Dice un periódico de los que llegaron ayer por el correo de Madrid.

«Para que no pasase el día sin alguna irregularidad, parece que ha llegado una fresquita de Barcelona.

Si lo hemos dicho: las irregularidades, mas tarde ó mas temprano, llegarán á cuarenta y nueve.

Cuando el queso se empieza.....»

Lo malo es que cuando los gobiernos se acuerden de ver la manera como se cazan los ratones, no va á encontrar queso para cebarlos.

Ya se conoce el resultado de la cosecha de cereales en los principales Estados del mundo:

En Francia desigual y escasa.

En Inglaterra, mala cosecha para todos los cereales, y será preciso pedir considerables cantidades á la importación.

En Austria, la cosecha es bastante buena en trigos, avenas y patatas.

En Italia resulta un déficit considerable en todas las clases de cereales, trigo, maiz y cebada principalmente, y tendrán los italianos que comprar mucho.

Las provincias danubianas y Turquía tienen una excelente cosecha,

ampliamente superior á la de 1878.

En Rusia, excelente cosecha, sobre todo en las provincias meridionales; trigos y cebadas muy abundantes.

En España, mucha cosecha pasadora, aunque muy desigualmente repartida en sus diversas regiones.

En los Estados Unidos cosecha grandísima de cereales; trigos soberbios y de buena calidad.

En resumen: Italia, Inglaterra, Francia y España tendrán que pedir trigos á los demás países. Rusia, Turquía, las provincias danubianas y sobre todo los Estados Unidos de América podrán satisfacer las necesidades de los países cuyas cosechas han sido más ó menos escasas.

Mas sobre el asunto del general Lagunero.

«Los doctores Velasco, Gonzalez Encina y otro, cuyo nombre no recordamos, reconocieron anoche al enfermo y expidieron un certificado, de comun acuerdo, precisando el padecimiento que parece ser del corazón, y la necesidad de un cuidado asiduo que le libre de emociones, las cuales pudieran serle peligrosas.

Muchos de sus amigos, enterados por los periódicos de su detención y residencia estuvieron ayer á verle, habiéndole negado el acceso á la estancia del general, incluso á su compañero el señor Hidalgo.

También parece que se ha prohibido entregarle cartas y periódicos.

El asunto del Sr. Lagunero era anoche bastante delicado; y en atención á esto, el Gobierno suspenderá contra él todo procedimiento hasta que su salud lo consienta.

En los centros donde mejor pueda saberse, se niega rotundamente que tenga fundamento el rumor de que estos días se han llevado á cabo en Madrid detenciones de personas señaladas por sus opiniones políticas, excepcion hecha del Sr. Lagunero: en prueba de ello, añaden, público y notorio es que al ser descubierta la residencia del Sr. Lagunero, encontrábase en su compañía el señor general Hidalgo, á quien nadie molestó en lo mas mínimo.

Por acuerdo del Gobierno, el Sr. Lagunero ha sido puesto por la autoridad gubernativa á disposición de la militar, por cuya jurisdicción será juzgado en consejo de guerra, según habíamos previsto. A este efecto será considerado como militar que ha desobedecido órdenes de su superior jerárquico.

Recordarán nuestros lectores que al señor general Lagunero se le fijó su residencia en Lisboa, de cuyo punto se ausentó sin licencia.»

## Despachos telegráficos

Paris 26.—El «Journal des Debats» de hoy dice que la reina de Inglaterra ha dirigido al emperador de Austria una carta, en la que expresa su satisfacción al ver al señor Haymerle de ministro de Relaciones exteriores y la consolidación de las buenas relaciones del Austria con Inglaterra.

Simla 25.—El cólera hace estragos en el ejército inglés de Peshavur, cerca de la frontera del Afghanistan.

El Cairo 25.—La entrevista del señor Gordon con el comandante en jefe de las tropas de la Abisinia, ha tenido un resultado satisfactorio.

El ejército abisinio abandona las fronteras del Egipto.

Londres 26.—El «Times» de esta mañana publica un telegrama de Viena, anunciando que la comisión de límites aceptó la proposi-

ción hecha por el gobierno turco, de establecer carreteras militares en la Bulgaria.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Graduador.

Madrid 26 Setiembre de 1879.

Sr. Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mio: El diputado de la minoría progresista democrática señor Marqués de Sardoal, que acaba de llegar de Paris, en donde ha visitado diferentes veces al Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla, fué anoche visitado por varios correligionarios que deseaban saber por conducto tan autorizado como aquel, pormenores de las conferencias que han tenido lugar entre el jefe de la democracia avanzada y el Sr. D. Cristino Martos. Parece que el recién llegado no ocultó la satisfacción que sentía por el buen resultado de dichas conferencias, y que en su concepto ha de ser fecundo en bienes para la causa que defienden. Dice-se que el señor Sardoal se mostró muy reservado con sus visitantes, contentándose con decirles repetidas veces, que no se habia perdido el viaje, añadiendo que era preciso estrechar distancias haciendo caso ómiso del personalismo, causa siempre de muchos males. Otras personas de la espresada comunión ante quien se lamentaban hoy aquellos visitantes de la poca confianza que merecieron anoche al repetido marqués, contestaban que las presentes circunstancias toda reserva era poca y que antes de satisfacer un sentimiento de curiosidad es preciso procurar que no sean infructuosos los sacrificios que hay que hacer para salir de la situación en que se encuentra. Que los acuerdos tomados, en Paris, son de tal indole que su éxito depende de que no se trasluzcan en los momentos de plantearse: y que por consiguiente la reserva que notarán en el mencionado Sardoal, está perfectamente justificada, y en vez de censura, es digna, muy digna de alabanza para los demócratas que saben las mil peripecias que se corren en el camino que hay que andar para llegar al fin; puesto que la mas pequeña indiscreción basta para hacer abortar los mejores deseos. Parece que el Sr. D. Cristino Martos abandonará la capital de la Francia de un día á otro y que en la primera quincena de Octubre regresará á Madrid.

Algunos periódicos ministeriales y de oposición convienen hoy, en que la calma se ha restablecido en las regiones oficiales, que los temores de próximos trastornos se han desvanecido y que todos los síntomas son de que el inminente invierno se pasará sin ningun grave contratiempo de los que se habian anunciado publicamente; lo cual viene á confirmar lo que dije á V. en mi carta de hace dos días. Las precauciones que se habian tomado disminuyeron anoche.

En la entrevista que tuvo ayer el capitán general de Cataluña con el ministro de la guerra, el Sr. Prendergast, dió cuenta detallada del estado que ofrece en el día el territorio de su mando, tanto por lo que respecta á la cuestion de orden público como á la de administración. La espresada autoridad, dicen que encareció mucho la necesidad de tomar ciertas medidas administrativas por la mala situación que atraviesan las clases manufactureras, lo exigen con premura y es preciso acudir á su auxilio.

Un colega á vuelta á decir que el Sr. Martínez Campos regresará pronto á Cuba. Los amigos íntimos de este, como dije en otra ocasion afirman que no volverá á aquellas apartadas regiones. A esto contestan los muy afectos á D. Antonio Cánovas del Castillo, que si la marcha de los acontecimientos trae á este de nuevo á la dirección de los destinos del país y de los asuntos de nuestra grande Anti la no mejoraran, el Sr. D. Arsenio Martínez Campos volvería á la Habana en donde tiene su pue-

to hasta acabar su obra de pacificación. Aquellos replicaron: que sea cualquiera la marcha de los acontecimientos que se invocaban, no favorecería en poco ni en mucho la elevación del Sr. Cánovas del Castillo poder porque hay otros hombres que podrían con su política, sudvenir mejor á las necesidades de la nación. Aquí tiene V. sintetizada una polémica sostenida esta tarde en cierto centro oficial, entre los admiradores de ambos personajes y que usted apreciará en lo que valga.

El ministro de Estado espidió anoche un telegrama cifrado á nuestro representante en Paris, dándole no se qué instrucciones que fueron acordadas por el gobierno en el consejo celebrado ayer.

Suyo afectísimo,  
El Corresponsal.

## Gacetillas.

LA LIRA.—Esta sociedad celebrará esta noche á las 8 y media, la 38 velada musical en el paseo de Isabel II.

Hé aquí el programa:

- 1.º El Rataplán, paso doble.—Verdi.
- 2.º El Ideal, vals coreado.—Campano.
- 3.º Final segundo de «Moreto».—Oudrid.
- 4.º Besitos al niño, polka coreada.—Cepeda.
- 5.º Final de la ópera «Hernani».—Verdi.
- 6.º Sinfonia de «Marta».—Flotow.
- 7.º Al Carnaval, polka coreada.—Arche.

TEATRO PRINCIPAL.—Segun los anuncios fijados en los sitios públicos de esta capital, en breve tendrán lugar en dicho coliseo algunas funciones que dará la notable compañía de niños florentinos que con taato éxito está funcionando en Cartagena.

SEÑOR ALCALDE.—En la calle de Argensola, cerca de la iglesia del Carmen, hay una casa que hace esquina, y segun se nos asegura, fué denunciada.

La referida esquina está tan saliente á la calle, que ha sido la causa de algunos vuelcos de los carros que por allí transitan.

Desearíamos se fijara usted en aquella y dispusiera lo que conviene.

CASO RARO.—«El Eco» de ayer no nos llama neo moderados ni una sola vez. Qué desengaño y qué doloroso olvido! ¡Pasábamos tan buenos ratos leyéndolo!

CADA UNO Á SU CASA.—Es por demás escandaloso lo que ocurre con la prole menuda, vulgo chiquillos, en particular á últimas horas de la tarde.

Figúrese usted que le sucedería si al pasar por la calle de la Princesa y otras no menos principales, encontrara usted las aceras invadidas por multitud de estos divirtiéndose á distintos juegos, tan sin orden y concierto, que no se fijan en los transeuntes que muchas veces se ven espuestos á ser derribados.

Convendría que los municipales trataran de corregir estos abusos, haciendo retirar á sus casas á los niños callejeros que mas bien que vecinos de una ciudad, parecen que viven en una aldea.

NOMBRAMIENTO.—En virtud de oposición ha sido nombrado D. Antonio Montro y Belda, por la escuela superior de Altea.

EL PARTO DE UN NEO.—Hace unos días anda la prensa valenciana publicando unas suculentas berzas, sacadas de la mollera de un neo, y como de lo malo hay que dar poco, hemos caído en la tentación de darlos á conocer, pero en pequeña cantidad.

Empieza por una gran cruz, y sigue: Papelito nuevo, Santo y Sagrado, Anunciado por el Padre de todo lo criado, Por el Hijo Crucificado y Sacramentado por Maria, José y el Espíritu Santo. Para todo cristiano...

Y unirse todos los del Pueblo bajo,  
 Por estar ocupados los del Pueblo alto;  
 Para sacar á Lucifer, á todo diablo;  
 Y á todo mal criado en ellos estudiado.  
 De todo mundo, Santuario y Sagrado,  
 Para hacer todo mas grande pecado:  
 Y quiere castigar el Dios por ser amo;  
 A todo grande pecador, mal criado.  
 A todo ladron de todo mando.  
 A todo ladron de todo santuario;  
 A todo ladron de todo sagrado;  
 Y á todo ladron de todo Estado.  
 No es razon pague el bueño por el malo,  
 Ni lo pague el verdadero por el falso  
 Ni lo pague el cristiano por el tirano;  
 Ni el boato y Santo por el gato y rediablo.  
 Todos tenemos la grande obligacion;  
 De salvar la gente de su casa poblacion;  
 Y la gente de su patria y toda Nasion.

Y no cansando mas al lector, suspendemos las tonterías que continúan, en las que no deja en muy buen lugar á los santos, santas y otras menudencias como dice el autor.

**NODRIZA.**—Una, leche fresca de tres meses, desea encontrar casa para criar.  
 Daran razon, Alameda de San Francisco, número 13.

**INTERESANTE.**—Se gestiona el cobro de sus alcances mediante una pequeña comision, á los licenciados de ejército en la Península, no residentes en esta ciudad, garantizándoles sus haberes, ó entregándoselos en el acto de su presentación.  
 Princesa, 18, entresuelo.

**A LOS PROPIETARIOS.**—En el acreditado establecimiento de José Llobregat, Calatrava 14, se acaban de recibir cien mil azulejos y cien mil de Barcelona, con gran variedad de dibujos, desde el precio de 14 pesetas el ciento y seis pesetas los de Barcelona respectivamente, los cuales ofrece á sus numerosos parroquianos con las mismas ventajas la que las ha obtenido de fábrica.

En el mismo se encontrarán pavimentos mármol blanco y negro, y los nuevos mosaicos estrangeros Tochon y Lanzun y adornos para fachadas y jardines.

Para la colocacion de pavimentos, proporciona pavimentadores inteligentes, á precios económicos. Calatrava, número 14.

## Variedades.

### CAPTURA DE CETTIWAYO.

Los periódicos del Cabo contienen interesantes pormenores sobre la captura del rey zulú.

Desde que Cettiwayo sufrió la derrota de Ulundi, lord Gifford no cesó un solo dia de irle á los alcances, á pesar de las grandes fatigas y numerosos obstáculos que se oponian á esta especie de cacería humana.

El 19 de Agosto logró ya envolverle y su captura podia darse por cierta. Era ya asunto únicamente de dias, tal vez de horas. Aquel mismo dia varios criados del fugitivo cayeron en poder de los ingleses, quienes se apoderaron tambien de unos 300 fusiles.

El 22 el mayor Marter volvió al campamento por la mañana y contó que le habian asaltado los leones matándole tres caballos de la escolta. En igual dia lord Gifford llegó á un kraal donde Cettiwayo acababa de aprovisionarse de carne y cerveza.

Conquistó á un zulú que le prometió conducirle á la maleza donde el rey estaba escondido. Los espías exploraban á un tiempo todos las cercanías.

A sazón el coronel Clarke con nuevecientos hombres cercaba el bosque, mientras que Barow y Barker cooperaban con la caballería, haciendo pesquisas por el lado opuesto. Habia empeño en apoderarse de la persona del rey, porque

no se ignoraba que con su carácter tímido y tenaz, nunca tendrian los ingleses tranquilidad ni asegurada la paz.

El 28 el éxito coronó los esfuerzos de los perseguidores, recayendo en el mayor Marter el honor de haber llevado á cabo la importante captura que pone término definitivo á aquella guerra.

Todos los que presenciaron el acto quedaron maravillados de la digna, serena y animosa actitud del cautivo. Solo al llegar á Ulundi y al ver las ruinas de su Kraal real manifestó alguna emocion; mas asi antes como en lo sucesivo, no se desmintió nunca su fuerza de ánimo.

Cuéntase que para dar con la guarida del rey fugitivo, lord Gifford echó mano de una treta que le salió á las maravillas. Sabedor de que en el Kraal donde pernoctaba habia estado Cettiwayo aquel mismo dia, mando explotar minuciosamente los alrededores, dando la batida por resultado la captura de dos jóvenes que declararon ignorar donde se hallaba el fugitivo.

Lord Gifford mandó vendarles los ojos y á poco disparar cuatro tiros al aire. Lo menos que pensó uno de los presos fué que acababan de fusilar á su compañero y que iban á hacer lo propio con él inmediatamente. Asi que se le oyó exclamar con sobresalto: «Han muerto á mi hermano», y enseguida anunciar que en cambio de la vida guiaria las tropas al escondite del rey.

Conducidos por él al través de intrincados senderos, los ingleses, despues de una caminata peligrosa y difícil, llegaron el 28 á punto de dia á un claro de bosque que era el lugar tan apetecido.

Temiendo lord Gifford que el fugitivo se escurriera por el bosque, previno á la retaguardia, y para darles tiempo de cercar todo el sitio, ocultose cuidadosamente aguardando la noche para verificar la captura. En esa disposición asistió á la inmolacion de un buey hecha por el propio Cettiwayo, y poco despues de terminada la ceremonia apercibióse de que un destacamento de caballería ocupaba la altura vecina del Kraal.

Era el mayor Mater que conocedor de la situacion avanzó con un piquete de dragones por la parte opuesta en que se hallaba lord Gifford hacia la guarida del rey. Asi que el mayor se hubo acercado á la choza donde suponía hallarse el rey, le llamó diciéndole que saliera á rendirse. Cettiwayo le contestó: «No saldré, venid vos á mi.» El mayor estuvo inflexible, y finalmente Cettiwayo salió á gatas del casucho: al incorporarse Cettiwayo se encontró rodeado de dragones.

A un soldado que iba á ponerle la mano encima, hizole con la mano un signo de desprecio, diciéndole además: «soldado blanco, no me toques.» En seguida pidió que le fusilaran.

Cettiwayo llevaba un manto encarnado á semejanza de los emperadores romanos: pidió saber la categoria del jefe que le habia cogido; al ver el contingente de negros que milita con los ingleses le dirigió una mirada de desprecio.

Sobrado fatigado Cettiwayo para sostenerse á caballo y para andar, fué transportado en un carri coche de la ambulancia.

No es posible, telegrafian del Cabo, formarse idea del entusiasmo que ha

producido en la colonia la captura del rey Zulú, que nadie ciertamente osaba esperar.

Hé aquí por conclusion el parte oficial en que el general en jefe sir Garnett Wolseley participa al gobierno la captura del rey negro.

Ulundi 29 de Agosto.—Cettiwayo fué cogido ayer en el bosque de Ngome, por una patrulla mandada por el mayor Marter. Mi Buba se ha sometido y está en mi campamento. Todos los jefes importantes de los zulúes han hecho ahora su sumision.

## Seccion comercial.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados y despachados hasta las tres de la tarde en el dia de ayer.

#### ENTRADOS.

Polacra goleta Dos hermanas, c. Ballester, de Torreveja, con cebada.

Laud Eduardo, p. Casas, de Benicarló, con efectos.

Bergantil goleta francesa Jeune Luine, c. París, de Port Vendres, con pipas vacías.

Vapor inglés Aut, c. Rolfe, de Cartagena, con plomo.

#### DESPACHADOS.

Laud Carmen, p. Cánovas, para Torreveja, con lastre.

Vapor inglés Aut, c. Rolfe, para Havre, con efectos.

## Seccion local.

Direccion del Sindicato de riegos de la huerta de Alicante.

El estado del Pantano en el dia de hoy á las 5 de la mañana, es el siguiente:

Existencia de agua, 44 y 1/2 palmos.  
 Pared descubierta, 90 y 1/2 id.  
 De cieno, 61 id.  
 Entra una 1/4 hila floja.  
 Sale ninguna.  
 Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.  
 Alicante 25 Setiembre de 1879.—El Director, José P. del Pobil.

### MOLINO HARINERO

DE

D. Tomás Tato,

frente á la estacion del ferro-carril.

Se admite toda clase de grano para su molienda á los precios siguientes:

Cahiz de trigo. . . . . 22 reales.  
 Cahiz de cebada. . . . . 16 id.

### AGENCIA DE NEGOCIOS

á cargo de

Don Wenceslao Alted y Jornet,

Procurador de los Tribunales.

SE ADMITEN.

Toda clase de asuntos judiciales.  
 Representacion de ayuntamientos.  
 Gestion de todos los asuntos que hayan de ventilar las corporaciones ó particulares en cualquier oficina ó dependencia de esta Capital y fuera de ella, para lo cual cuenta con respetables corresponsales en Madrid y principales poblaciones de España.

Administracion de bienes y rentas.  
 Encargos y comisiones y todo cuanto necesite una eficaz y activa gestion.

Despacho: Argensola, 9.—Alicante.

### AVISO.

Academia de matemáticas de Don J. J. de Elizacin antiguo alumno de Academia especial de Estado Mayor del Ejército Plaza de Isabel II, numero 11, segundo.

Preparacion para el ingreso en las carreras de Telegrafos, Aduanas, Topógrafos, Infantería de Marina, Escuela Naval flota-

te, Artillería de la Armada, Infantería, Caballería, Administracion Militar, Artillería, Ingenieros Militares, Estado Mayor del Ejército.

## La Catalana.

Agencia para la tramitacion y despacho de toda clase de negocios.

Compras y ventas en comision.  
 Licenciados del ejército, reclutas disponibles, soldados de reserva é ilimitada que deseen sustituir á reclutas destinados á Ultramar.

Se despachan todos los asuntos referentes al ramo de Quintas.

Plaza Isabel II, núm. 9, pral.

## Preparacion

para carreras especiales, civiles y militares por D. José Mirete y Vicedo, Licenciado en ciencias exactas, abogado y jefe por oposicion de trabajos estadísticos de esta provincia Montegon 6, segundo.



Gabinete Odontológico del Profesor dentista y subinspector del mismo ramo,

Antonio Espuch.

Se practican toda clase de operaciones necesarias en la boca. Se construyen dentas duras, desde un diente en adelante sistema Anglo-Americano ó sea presion atmosférica. Mendez Nuñez, 5, principal. derecha. Alicante.

## Francés.

Se estudia por un método breve á los precios ya conocidos; pero si se presentan juntos seis estudiantes, el profesor sólo cobrará 25 reales mensuales por cada uno. Pago adelantado y leccion alterna.

Nota.—Se abren cursos de seis estudiantes el dia 1.º y el 15 de cada mes. Liorna, núm. 13.

## Quincalleria.

Maletas.	Cortaplumas.
Sombrereras.	Lancetas.
Planchas-vapor.	Peines.
Idem ordinarias.	Batidores.
Grifos superior.	Gutaperchas.
Ata-mantas.	Petacas.
Bolsas de viaje.	Porta-monedas.
Sacos de noche.	Cepillos.
Jaramañola.	Sombrillas.

Antonio Guillon Lopez, calle Mayor, núm. 13.—Alicante

**A LOS HOJALATEROS.**—Hojalatas dulces CA. 1C. id. id. CA CD (marca.—Grifos metal todos números.

Estafío superior. Bandera y Cordero.  
 Lamparillas para aceite tamaños corrientes.

Cobre en planchas, varios gruesos.

Latón en planchas, varios números.

Diamantes superiores para cortar cristales.

Antonio Guillem, calle Mayor, 13, 15 17.

### VAPOR GUADALETE.

Saldrá el 2 de Octubre, para Valencia, Barcelona, Cete, y Marsella.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios Fae. hermanos y compañía

## Ultima hora.

### DESPACHO TELEGRAFICO.

Servicio particular de «El Graduador» Madrid 27, 12 30 noche.

En Zaragoza han sido presos varios jefes de reemplazo ocupándose los papeles de compromiso.

Londres. . . . . 47'55

París. . . . . 4 99 5

Alicante.—Imp. de R. Jordá.

MAQUINAS PARA COSER  
DE  
LA COMPANIA FABRIL



Singer.

¡Gran rebaja!  
TODOS LOS MODELOS

**10 RS. SEMANALES,**  
sin entrada, ni adelanto, ni aumento.  
¡Nada más que 10 rs. al llevar la Máquina!  
120 premios, los más altos y honrosos, obtenidos en todas las Exposiciones.

ACEPTACION UNIVERSAL SIN COMPETENCIA.

Esta casa vendió en 1878, 356.432 Máquinas,  
es decir, 73.620 más que en 1877.

Las únicas para el trabajo doméstico y fábricas de camisas, cuellos, puños, corsés, zapatos, guarniciones, y para todo lo que sea coser en cualquier forma.

Enseñanza gratis.

Se atiende a cualquiera que tenga una máquina SINGER: no importa la época y el lugar en que la haya adquirido. La superioridad de sus máquinas y el gran capital de que dispone, colocan a esta Compañía en condiciones de hacer al público

¡Ventajas increíbles!

Por cualquier máquina

**10 RS. SEMANALES.**

Pidanse Catálogos ilustrados con cuantas noticias deseen, dirigiéndose a La Compañía Fabril SINGER, en cualquier población del mundo de alguna importancia.

**ALICANTE: 5, Almas, 5.**

Jarabe de quina ferruginoso

PREPARADO POR

**Don Jose Carlos Bellido.**

Farmacéutico. Plaza de Isabel II; Alicante.

Este Jarabe, compuesto de dos elementos a cual mejores, como son, la quina, que es el medicamento tónico por excelencia y el hierro, que es un elemento importante de nuestra sangre, se emplea con feliz éxito en la clorosis, algunas enfermedades del estómago, pérdida de apetito, digestiones difíciles, desarreglos de la menstruación, y reemplaza con ventaja a los vinos de quina y las preparaciones ferruginosas.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas); Alicante.

Comp. Hispano-Francesa

SERVICIO SEMANAL FIJO

ENTRE ALICANTE Y CETTE POR LOS VAPORES

ADELA, NAVIDAD Y SAN JOSÉ.

Salidas de Alicante, todos los martes a las seis de la tarde para Valencia, Barcelona, San Feliu, Palamos y Cetta. Admite carga y pasajeros.  
Consignatarios: Sres. G. Ravello & Hijo. — Calatrava, 12.

Importante.

No siendo posible al reputado doctor Sr. Nogués, cirujano-dentista de Madrid, Puerta del Sol, núm. 6, atender a su numerosa clientela de la corte, y por lo tanto salir a recorrer las capitales de provincia, según costumbre de años anteriores, ha resultado que lo verifiquen su hermano político, D. Francisco Garcia, hábil profesor dentista, y el artífice D. Cipriano Cayon, acreditado oficial y antiguo dependiente de su casa, y establecer en Alicante una sucursal surtida con todos los adelantos de las primeras capitales de Europa y América para que pueda competir con los principales gabinetes odontólogos y responder a las necesidades de prótesis dental, para cuyo objeto van provistos de un inmenso surtido de dientes de diferentes calidades, a fin de que todas las clases de la sociedad no carezcan de los auxilios de este arte.

Tarifa de precios.

Dentaduras base de caoutchouc y presión atmosférica, desde 800 reales.  
Dentaduras base de caoutchouc, rosa, presión de platino, 1.500 id.  
Dentaduras base de caoutchouc, rosa, presión de oro, 2.000 id.  
Novedad: dentaduras de celuloida, 3.500 id.

Se colocan dientes desde 4) rs. en adelante.

Toda clase de operaciones concernientes a la boca y curación de las diversas enfermedades de este órgano aun cuando estén desahucados los enfermos por otros profesores, a precios convencionales.  
Calle Mayor, 10; Entresuelo.

Petróleo de primera clase.  
A 61 reales caja, de tránsito.  
Dirigirse a los Sres. Fourcade hermanos, calle de San Francisco, número 12; en Alicante.

GAN surtido de ferreteria.—Premios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabllo, desde 1 pulgada hasta sesenta. Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños.

Piaporras para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala, cuartos. Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos a nuestros numerosos amigos y parroquianos.  
Antonio Guillen, calle Mayor, núm. 13, 16, 17.

FARMACIA

Rodriguez Hernandez,

Mayor 22; Alicante.

Nuevo eficaz y suave purgante por el Agua natural

«HUNYADI JANOS»

DE  
Budapest, (Hungría)

Esta agua que ha sido analizada por los Eminentes Químicos Liebig (1870) Bunsen (1876) y Fresenius (1878) y recomendada por los más distinguidos médicos de Europa, es rica en sales de sosa magnesia y otras; ácido carbónico libre y combinado y una pequeña cantidad de Bicarbonato de Oxido de hierro que la hace tolerable a los estómagos más delicados. Su acción es pronta y eficaz sin que ocasione la mas ligera molestia.

Véndese a 6 rs. botella de cuartillo y medio en su único depósito en esta provincia, farmacia de D. Rodriguez Hernandez, calle Mayor, 22; Alicante.

TRIUNFO

Papel de alquitran (brea) español, sobre el francés.

Está demostrado que el color amarillo del titulado papel de alquitran Noruego de los Sres. Bardou, no es debido al alquitran (brea), que antes al contrario destruye dicho color. Por esto en los premios, que por su papel han obtenido dichos Sres. no se menciona el alquitran ¡Ah! afortunados Dulo maras! ¡H. heis logrado vender 233.000 gruesas de este papel amarillo. ¿Por qué el que habeis hecho circular por Alicante y no tiene ese color, y se parece tanto al nuestro?

Hemos tenido la satisfacción de que nuestro papel de fumar de brea (alquitran) haya sido premiado en la Exposición de Alicante, única en que lo hemos presentado.

Puntos de venta, Alcoy, Garcia Santonja y Compañía.

Jarabe tónico anti-nervioso

de corteza de naranja amarga

PREPARADO POR

**D. José Carlos Bellido,**

Farmacéutico. Plaza de Isabel II, Alicante.

Este delicado Jarabe, que usa como higiénico y como medicinal, se emplea con feliz éxito como tónico y estomacal y en general en todas las afecciones nerviosas.

También se expenden en esta farmacia los Jarabes de Cidra, Limon, Fresas, Trambuesas, Grosella, Agraz, Goma etc., a 4 reales botella.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas), Alicante.

THYMOL-DORÉ

HIGIENE Y SALUBRIDAD DOMÉSTICA

Baños, lociones, toilette secreta, saneo, medicina casera, epidemias, etc.; perfume de los mas delicados, desinfectante de primer orden.

Declarado superior a todos los productos similares y recomendado por todas las celebridades medicas.

JABON DE THYMOL-DORÉ

Higiénico y conservador de la tez.

THYMOLINA-DORÉ

Polvos aterciopelados impalpables.

Deposito general: 20, rue Richer, Paris.

Depósito en Alicante, D. Juan Rodriguez.

Bock Ale.

Legítima cerveza de Strasburgo

de la

Gran fábrica de Gruber y Reeb

Único depósito en Alicante: M. Laguillon, plaza de las Monjas, núm. 6.

Botellas de medio litro (sin casco) 3 rs.—Idem de 1/3 de id. id. 2 reales.

Se despacha al por menor, calle de San Francisco, núm. 32; Fábrica de Limonadas gaseosas.

Rafael Abat

San Francisco, núm. 20; Alicante.

Camas de laton doradas y de hierro maqueadas dibujos nuevos y elegantes en todos tamaños.—Colechones patentados de tela metálica para las mismas. Muebles de madera torcida con asientos de rejilla legítimos de Viena.

Pianos de venta y alquiler. Variado surtido en vajillas de porcelana transparente, loza inglesa, alemana y francesa.

Batería de cocina, de hierro con baño de porcelana y estufa.

Lámparas y quinqués de todas clases desde 3 reales uno en adelante.

Elegante surtido en objetos de capricho propios para regalos de boda, etc. etc.

Perfumería de las mejores fábricas inglesas y francesas y la legítima agua de Johana, Moie Ferria.

Variado surtido de juguetes.

Máquinas para coser a mano y a pié.

Vinos de Champagne, Burdeos y Jerez. Licores superiores y el celebrado anisete de Maria Brizard.

Todos estos artículos y otros muchos a precios sumamente económicos.

Que se sepa.

Maderas del Norte de Europa. En tablonos de 3—9 de Melis, a real palmo valenciano. Almacén: calle de S. Francisco, 30.

Interesante.

Se compran toda clase de valores del empréstito de 175 millones, títulos de la deuda amortizable, etcétera etcétera. Se ceden Bonos del Tesoro y toda clase de papel del Estado al precio de cotización mediante una pequeña comision. Se gestiona el pronto despacho de toda clase de asuntos tanto en esta ciudad como en Madrid y otros puntos. Princesa, 24, principal.